

**TRACER STUDY DALAM RANGKA PENGEMBANGAN PROGRAM STUDI
MANAJEMEN BISNIS SYARIAH**

**TRACER STUDY IN ORDER DEVELOPMENT OF THE SHARIA BUSINESS
MANAGEMENT STUDY PROGRAM**

Hesti Maria Putri¹, Nisrinah², Handayani Megasari³, Wirzal Ryandi⁴

Universitas Islam Negeri Imam Bonjol Padang, Indonesia^{1,2,4}, Universitas Negeri Padang,
Indonesia³

hestimariaputri@uinib.ac.id¹, nisrinah3105@gmail.com²,
handayanimegasari11@gmail.com³, wirzal.riyandi18@gmail.com⁴

ABSTRAK

Penelitian Tracer Study bertujuan untuk mengetahui serapan kerja dan sebagai evaluasi terhadap program studi, serta dapat memberikan informasi penting mengenai hubungan (link) antara dunia pendidikan tinggi dengan dunia kerja. Penelitian Tracer Study Tujuan dan manfaat penelitian ini adalah untuk mengetahui : Profil Lulusan Program Studi Manajemen Bisnis Syariah Fakultas Ekonomi Bisnis Islam UIN Imam Bonjol Padang, Mengetahui Masa Tunggu Alumni hingga mendapat pekerjaan. Relevansi antara konsentrasi keahlian Program Studi Manajemen Bisnis Syariah dengan relevansi dengan pekerjaan pascasarjana. Serta relevansi kompetensi alumni dengan dunia kerja. Dari total 163 responden, hanya 35 orang yang mengisi kuesioner mengenai alumni program studi Manajemen Bisnis Syariah tahun 2022 dan 2023. Dapat disimpulkan bahwa kesesuaian bidang kerja dengan disiplin ilmu yang diperoleh lulusan cukup tinggi.

Kata Kunci: *Tracer Study, Deskriptif Kualitatif, Alumni, Kualitas Pendidikan, Program Studi Manajemen Bisnis Syariah FEBI UIN Imam Bonjol*

ABSTRACT

The Tracer Study research aims to find out the uptake of work and as an evaluation for study programs, and can provides important information about the relationships (links) between the worlds higher education and the world of work. Research Tracer Study purposes and the benefit of this research is to find out: Profile graduate of the Sharia Business Management Study Program, Faculty of Business Economics Islam UIN Imam Bonjol Padang, Knowing the Waiting Period for Alumni until you get a job. Relevance between expertise concentrations Sharia Business Management Study Program with relevance to graduate work. As well as the relevance of alumni competencies to the world of work. Of the total 163 respondents, only 35 filled out the questionnaire on alumni of the Sharia Business Management study program from 2022 and 2023. It can be concluded that the suitability of the field of work with the discipline The knowledge obtained by graduates is quite high.

Keywords: *Tracer Study, Qualitative descriptive, Alumni, Quality Education, Business Management Study Program Syariah FEBI UIN Imam Bonjol*

PENDAHULUAN

Perguruan tinggi sebagai pihak penyelenggara pendidikan tinggi mempunyai peran serta yang sangat penting dalam mencerdaskan bangsa, khususnya diharapkan dapat menghasilkan lulusan - lulusan berkualitas yang siap kerja maupun siap menciptakan lapangan kerja di masyarakat. Demikian pula secara kelembagaan, lembaga pendidikan ditagih oleh stakeholders tentang kiprah nyata mencerdaskan generasi bangsa dalam wujud melahirkan lulusan yang berkualitas secara akademis maupun yang anggun kepribadiannya. Untuk melaksanakan cita-cita mulia tersebut, lembaga pendidikan dituntut untuk terus mereorganisasi dirinya dan meningkatkan kualitas layanan pendidikan kepada public

Sampai saat ini strategi integrasi antara system pendidikan nasional dengan sistem tenaga kerja nasional masih baru dirintis sehingga masih sulit ditemukan adanya hubungan yang harmonis antara produk dunia pendidikan dan kebutuhan tenaga kerja¹. Namun demikian, beberapa perubahan dan penyempurnaan telah dilakukan di tataran platform eksistensi perguruan tinggi sebagaimana yang dikemukakan dalam visi, misi, dan tujuan pendidikan tinggi.

Terdapat dua kriteria yang dapat dijadikan acuan dalam mengukur tingkat keberhasilan suatu lembaga pendidikan dalam melaksanakan program-programnya, yaitu kriteria internal dan kriteria eksternal. Kriteria internal yaitu keberhasilan peserta didik dalam mengikuti proses pendidikan di lembaga pendidikan. Sedangkan untuk kriteria eksternal yaitu keberhasilan lulusan setelah di dunia kerja.

Studi pelacakan jejak alumni juga dijadikan salah satu persyaratan akreditasi perguruan tinggi. Pelacakan alumni kian penting perannya karena dapat memberi berbagai informasi penting untuk pengembangan perguruan tinggi dan memberikan informasi kepada para mahasiswa yang sedang aktif tentang

kesuksesan yang diraih para alumni di jurusannya. Sebagai bentuk tanggung jawab terhadap masyarakat, perguruan tinggi perlu melacak para lulusan untuk mengetahui kinerja dan keselarasan kemampuan lulusan dengan kebutuhan di dunia kerja. Keberhasilan lulusan Perguruan Tinggi (PT) dalam memasuki dunia kerja merupakan salah satu indicator outcome pembelajaran dan relevansi PT bagi masyarakat.

Dengan demikian, PT bertanggung jawab tidak hanya untuk melengkapi lulusan dengan kompetensi tertentu (output pembelajaran) tetapi juga wajib memfasilitasi dan menjembatani lulusan memasuki dunia kerja. Seberapa besar lulusan perguruan tinggi mampu berkiprah dalam pembangunan sesuai relevansi pendidikannya dapat dilakukan upaya penelusuran terhadap lulusannya. Salah satu cara untuk melacak keberadaan dan kiprah lulusan setelah meninggalkan PT, terutama terkait untuk menggali informasi berkaitan dengan transisi dari kuliah kepekerjaan adalah dengan melaksanakan suatu studi yang dikenal dengan tracer study. Tracer study merupakan studi yang tujuan utamanya untuk memperoleh informasi mengenai lulusan yang sudah bekerja dan belum bekerja. Selain itu tracer study bertujuan untuk mengetahui hasil pendidikan dalam bentuk penguasaan dan pemerolehan kompetensi lulusan yang diaplikasikan di dunia kerja serta transisi dari dunia pendidikan tinggi ke dunia usaha dan industri. Tracer study adalah studi mengenai lulusan lembaga penyelenggara pendidikan tinggi². Istilah lain yang juga sering digunakan yaitu graduate surveys, alumni researches, dan follow up study. Melalui tracer study ini penyelenggara pendidikan dapat mengetahui bagaimana penyelenggaraan dan mutu layanan program melalui penilaian para alumni.

Melalui ini maka penyelenggara pendidikan mampu untuk memperbaiki dan meningkatkan kualitas layanannya. Ada tiga manfaat yang bisa diperoleh dari

pelaksanaan tracer study, yaitu: 1) mengetahui kepuasan stakeholder, dalam hal ini lulusan, terkait dengan learning experiences yang mereka alami, untuk dijadikan alat evaluasi kinerja institusi; 2) mendapatkan masukan yang relevan sebagai dasar pijakan pengembangan institusi, terkait dengan kemampuan bersaing, kualitas, dan working experiences lulusan yang bisa digunakan untuk menangkap kesempatan dan menanggulangi ancaman ke depan; 3) meningkatkan hubungan lulusan dan almamater, karena apabila dilihat dari pengalaman institusi-institusi pendidikan terkenal, ikatan lulusan dan almamater yang kuat akan banyak membawa banyak manfaat kepada almamater seiring dengan diakuinya kiprah lulusan di masyarakat³. Tracer study dijadikan salah satu syarat kelengkapan akreditasi oleh Badan Akreditasi Nasional Perguruan Tinggi (BAN-PT), juga merupakan kelengkapan dalam dokumen evaluasi diri program studi sebagai dasar pijakan konsolidasi organisasi dan pengembangan program kegiatan akademik. Salah satu butir evaluasi diri dan isian borang akreditasi adalah mengenai keberadaan lulusan setelah meninggalkan kuliah dan evaluasi kinerja lulusan oleh pengguna lulusan.

METODE PENELITIAN

Kajian tracer study ini merupakan penelitian deskriptif kualitatif, karena permasalahan yang dibahas dalam penelitian ini tidak berhubungan dengan angka, tetapi berkaitan dengan pendeskripsian, penguraian dan penggambaran suatu masalah yang sedang terjadi. Jenis penelitian ini termasuk penelitian yang rinci mengenai suatu subyek tertentu selama kurun waktu tertentu pada alumni Program Studi Manajemen Bisnis Syariah. Penelitian ini berusaha mendeskripsikan profil lulusan Program Studi Manajemen Bisnis Syariah melalui indicator penelitian meliputi:

Tabel.1 Indikator Penelitian

No	Variabel	Indikator
1.	Masa tunggu	Lamanya Memperoleh Pekerjaan Setelah Lulus
2.	Jenis pekerjaan	Bidang Pekerjaan Yang Saat Ini Dijalani
3.	Pemanfaatan Pengetahuan dan Pengalaman Kuliah Terhadap Bidang Pekerjaan	Relevansi Materi Yang Dipelajari Di bangku Kuliah Dengan Pekerjaan
4.	Informasi Mendapatkan Pekerjaan	Cara Memperoleh Informasi Tentang lowongan Pekerjaan
5.	Penghasilan	Besaran Gaji Dan Kesesuaian Dengan Tingkat Pendidikan
6.	Kemampuan Bahasa Asing	Sejauh Mana Pekerjaan Menuntut Kecakapan Bahasa Asing
7.	Kemampuan TI	Sejauh Mana Pekerjaan Menuntut kecakapan Teknologi Dan Informasi
8.	Kemampuan Berkomunikasi	Sejauhmana Pekerjaan Menuntut kecakapan Berkomunikasi
9.	Pengembangan Jejaring Alumni	Bagaimana Alumni Membangun Jejaring Komunikasi Dengan Sesama Alumni Dan Almamater

Waktu Penelitian dan Tempat Penelitian

Penelitian ini dilaksanakan selama tiga bulan dari bulan Juli s/d September 2023 Dan tempat penelitiannya berada di Universitas Islam Negeri Imam Bonjol Padang.

Objek dan subjek penelitian

Subyek penelitian tracer study ini adalah alumni Program Studi Manajemen Bisnis Syariah tahun angkatan 2022 dan 2023 yang berjumlah 163 orang. Dengan demikian alumni Prodi MBS mulai tahun 2022 - 2023 akan menjadi subyek penelitian, di manapun mereka berada dan dalam kondisi mendapatkan pekerjaan ataupun tidak.

Objek penelitian ini adalah pokok-pokok kajian dan yang akan menjadi pusat perhatian peneliti, yaitu: 1) masa tunggu lulusan sampai mendapatkan pekerjaan, 2) besarnya lulusan yang telah mendapatkan pekerjaan, 3) kesesuaian kompetensi lulusan Prodi MBS dengan bidang kerjanya, 4) kendala lulusan MBS dalam menghadapi dunia kerja, dan 5) penilaian lulusan MBS terhadap kegiatan akademik MBS dan pengembangannya.

Sumber data dan teknik pengumpulan data

a. Data Primer

Data primer yaitu data yang diperoleh secara langsung dari responden dengan menggunakan instrumen kuesioner.

b. Data Sekunder

Data sekunder yaitu data yang dikumpulkan oleh pihak lain, yang dalam hal ini tim Tracer Study UIN Imam Bonjol Padang menggunakan data berupa database lulusan yang ada di bagian Kemahasiswaan dan Alumni untuk menghitung jumlah lulusan pada kurun waktu tersebut.

Teknik Pengumpulan Data Penelitian

1. Kuesioner

Peneliti dan tim pembantu peneliti membagikan kuesioner kepada alumni prodi MBS Tahun 2022 dan 2023 dilakukan secara online dengan memanfaatkan aplikasi yang ditawarkan oleh Google, yaitu menggunakan Google Form.

2. Teknik Kepustakaan

Peneliti membaca dan mempelajari segala bentuk tulisan, berupa buku, artikel dan informasi tertulis lainnya yang berhubungan dengan penelitian ini.

Teknik Analisis Data

Semua data yang dikumpulkan dianalisis dengan menggunakan teknik analisis deskriptif persentase. Data yang berhasil dikumpulkan kemudian dideskripsikan selanjutnya diambil kesimpulan tentang masing-masing komponen atas dasar kriteria yang telah ditentukan. Besarnya persentase pada kategori mana, menunjukkan informasi yang diungkapkan langsung dapat diketahui posisi masing – masing aspek dalam keseluruhan maupun bagian-bagian permasalahan yang diteliti.

Analisis data dalam penelitian ini menggunakan analisis data kualitatif model interaktif yang berlangsung terus menerus dan berkelanjutan. Menurut Milles dan Huberman dalam bungin (2007:144), menerangkan analisis model interaktif melalui berbagai alur kegiatan melalui langkah – langkah sebagai berikut: Reduksi data yang peneliti lakukan antara lain dengan menajamkan hasil penelitian tentang tracer study alumni Prodi MBS, mengarahkan hasil penelitian sesuai dengan permasalahan penelitian dan membuang data yang tidak perlu. Pada tahap ini peneliti memilih data yang paling tepat, yang disederhanakan dan diklasifikasikan atas dasar tema-tema, memadukan data yang tersebar, tema untuk data tambahan, dan membuat simpulan menjadi uraian singkat. Penyajian data merupakan sekumpulan informasi yang tersusun dan dapat menarik suatu kesimpulan dalam pengambilan suatu tindakan. Dalam penyajian data peneliti menggunakan tipologi masalah yang ada dalam penyajian data dan dari hasil penelitian agar lebih mudah dalam mendeskripsi pada penyajian pembahasan karena peneliti menggunakan pendekatan kualitatif.

Menarik kesimpulan yaitu suatu kegiatan konfigurasi yang utuh. Kesimpulan yang diverifikasi selama penelitian berlangsung, kesimpulan final mungkin tidak muncul sampai pengumpulan data akhir, tergantung pada besarnya kumpulan - kumpulan catatan

yang ada di lapangan, penyimpanan dan metode pencarian ulang yang digunakan untuk catatan penelitian. Dalam penelitian ini pengumpulan data, reduksi data, penyajian data, dan penarikan kesimpulan sebagai suatu yang berkaitan pada saat sebelum, selama dan sesudah pengumpulan data berlangsung. Dalam hal ini peneliti mengoreksi kembali hasil penelitian dengan catatan yang terdapat di lapangan selama penelitian dan setelah data tersebut sesuai dapat ditarik kesimpulan dari setiap item yang ada.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Hasil Penelitian

Tracer study ini menjangkau 163 responden yang berasal dari lulusan Program Studi Manajemen Syariah tahun 2022 –2023. Namun selama penelitian berlangsung hanya 35 responden yang berpartisipasi untuk mengisi kuesioner yang disebarakan melalui Google Form. Berikut rekapitan responden alumni Prodi Manajemen Bisnis Syariah Fakultas Ekonomi Bisnis Islam UIN Imam Bonjol Padang dengan periode kelulusan Tahun Akademik 2022-2023.

Table.2 Rekapitan Data Alumni Prodi Manajemen Bisnis Syariah Fakultas Ekonomi Bisnis Islam UIN Imam Bonjol Padang dengan periode kelulusan Tahun Akademik 2022-2023

No	Tahun masuk	Jumlah
1.	2018	14
2.	2019	21
	TOTAL	35

Table.3 tahun lulusan responden

No	Tanggal wisuda	Jumlah
1.	Wisuda I	4
2.	Wisuda II	5
3.	Wisuda III	7
4.	Wisuda VI	19
	TOTAL	35

Sumber: data diolah (2023)

Dari tabel 3 diketahui bahwa total alumni yang ikut berpartisipasi dalam program Tracer Study Prodi Manajemen Bisnis Syariah sebanyak 35 orang. Pencapaian banyaknya responden yang mengisi kuesioner diharapkan dapat terus meningkat dari tahun ke tahun.

Pemanfaatan Pengetahuan dan Pengalaman Kuliah

Dari 35 responden yang mengisi kuesioner hanya 46% menyatakan bahwa berbagai kegiatan yang diselenggarakan program studi untuk mahasiswa relevan dengan kebutuhan kerja saat ini, dan 31% menyatakan sangat relevan. Dari hasil analisis terkait pemanfaatan Pengetahuan dan Pengalaman Kuliah yang didapat oleh lulusan memiliki relevansi yang baik terhadap dunia kerja.

Kompetensi dan Daya Saing

Dari hasil analisis data terkait kompetensi dan daya saing yang dibutuhkan oleh lulusan menyatakan bahwa kompetensi akan penguasaan teknologi informasi dan komunikasi menjadi hal yang paling diperlukan oleh lulusan untuk bersaing di dunia kerja. Dan juga lulusan dituntut untuk mahir dan cakap dalam berkomunikasi dengan kolega. Selanjutnya juga dibutuhkan kemampuan Bahasa asing yang Baik untuk masuk ke dunia kerja.

Waktu Tunggu Lulusan

Berikut ini hasil survei untuk rata – rata masa tunggu lulusan alumni Prodi Manajemen Bisnis Syariah

Table. 4 waktu tunggu lulusan

No.	Masa tunggu	Jumlah
1.	Belum bekerja	14
2.	1 - 6 bulan	12
3.	7 – 12 bulan	3
4.	13 – 18 bulan	6
	Total	35

Sumber : data diolah (2023)

Berdasarkan tabel 4 menerangkan bahwa 14 dari 35 koresponden lulusan alumni Prodi Manajemen Bisnis Syariah masih belum mendapatkan pekerjaan, 12 responden mendapatkan pekerjaan dalam kurun waktu 1 sampai dengan 6 bulan setelah lulus, sedangkan 3 responden mendapatkan pekerjaan dalam kurun waktu 7 – 12 bulan, sisanya 6 koreponden medapatkan pekerjaan dalam waktu 12 – 18 bulan. Berdasarkan data waktu tunggu kelulusan prodi Manajemen Bisnis Syariah dapat dikatakan bahwa lulusan prodi ini cukup dinanti bagi dunia kerja.

Kesesuaian Bidang Kerja

Berikut ini hasil survei untuk rata – rata kesesuaian bidang kerja lulusan alumni Prodi Manajemen Bisnis Syariah



Gambar 1. Bidang Pekerjaan Yang Relevan Dengan Pendidikan Yang Ditempuh

Berdasarkan hasil kuesioner dari 35 responden alumni Prodi Manajemen Bisnis Syariah FEBI UIN Imam Bonjol Padang Tahun 2022 – 2023 mengenai keterkaitan bidang kerja saat ini dengan disiplin ilmu sebanyak 69% responden berpendapat bahwa bidang kerja saat ini berkaitan dengan disiplin ilmu dan 31% responden berpendapat bahwa tidak adanya keterkaitan pekerjaan saat ini dengan disiplin ilmu. Dari gambar diatas bisa kita simpulkan bahwa kesesuaian bidang kerja dengan disiplin ilmu yang diperoleh oleh lulusan cukup tinggi. Dan dapat dikatakan kesesuaian bidang kerja tersebut bisa menjadi nilai tambah bagi para alumni dalam melaksanakan pekerjaan dikarenakan telah mempunyai bekal ilmu dan kompetensi yang didapat pada saat Kuliah.

PENUTUP

Berdasarkan hasil penelitian tracer study dalam rangka pengembangan program studi manajemen bisnis syariah, maka dapat disimpulkan :

1. Waktu Tunggu Lulusan

Berdasarkan tabel 8 menerangkan bahwa 14 dari 35 koresponden lulusan alumni Prodi Manajemen Bisnis Syariah masih belum mendapatkan pekerjaan, 12 responden mendapatkan pekerjaan dalam kurun waktu 1 sampai dengan 6 bulan setelah lulus, sedangkan 3 responden mendapatkan pekerjaan dalam kurun waktu 7 – 12 bulan, sisanya 6 koreponden medapatkan pekerjaan dalam waktu 12 – 18 bulan. Berdasarkan data waktu tunggu kelulusan prodi Manajemen Bisnis Syariah dapat dikatakan bahwa lulusan prodi ini cukup dinanti bagi dunia kerja.

2. Kesesuaian Bidang Kerja

Berdasarkan hasil kuesioner dari 35 responden alumni Prodi Manajemen Bisnis Syariah FEBI UIN Imam Bonjol Padang Tahun 2022 – 2023 mengenai keterkaitan bidang kerja saat ini dengan disiplin ilmu sebanyak 69% responden berpendapat bahwa bidang kerja saat ini berkaitan dengan disiplin ilmu dan 31% responden berpendapat bahwa tidak adanya keterkaitan pekerjaan saat ini dengan disiplin ilmu. Dapat disimpulkan bahwa kesesuaian bidang kerja dengan disiplin ilmu yang diperoleh oleh lulusan cukup tinggi. Dan dapat dikatakan kesesuaian bidang kerja tersebut bias menjadi nilai tambah bagi para alumni dalam melaksanakan pekerjaan dikarenakan telah mempunyai bekal ilmu dan kompetensi yang didapat pada saat kuliah

3. Pemanfaatan Pengetahuan dan Pengalaman Kuliah

Dari 35 responden yang mengisi kuesioner hanya 46% menyatakan bahwa berbagai kegiatan yang diselenggarakan program studi untuk mahasiswa relevan dengan kebutuhan kerja saat ini, dan 31% menyatakan sangat relevan. Dari hasil

analisis terkait pemanfaatan Pengetahuan dan Pengalaman Kuliah yang didapat oleh lulusan memiliki relevansi yang baik terhadap dunia kerja.

4. **Kompetensi dan Daya Saing**

Dari hasil analisis data terkait kompetensi dan daya saing yang dibutuhkan oleh lulusan menyatakan bahwa kompetensi akan penguasaan teknologi informasi dan komunikasi menjadi hal yang paling diperlukan oleh lulusan untuk bersaing di dunia kerja. Dan juga lulusan dituntut untuk mahir dan cakap dalam berkomunikasi dengan kolega. Selanjutnya juga dibutuhkan kemampuan Bahasa asing yang baik untuk masuk ke dunia kerja.

Ainil Fitri. 2010. Hubungan motivasi dengan lamanya masa tunggu kerja pada lulusan fakultaskeperawatan USU periode 2008 dan 2009

DAFTAR PUSTAKA

- Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan. 2012. Buku Panduan Sistem Pusat Karir Edisi II. Jakarta: Direktorat Jenderal Pendidikan Tinggi, Kementerian Pendidikan Dan Kebudayaan. hlm. 25
- Schomburg, H. (2003). Handbook for Graduate Tracer study. Moenchebergstrasse Kassel, Germany: Wissenschaftliches Zentrum für Berufs- und Hochschulforschung, Universität Kassel
- Bambang Trisantono Soemantri, 2010, "Pedoman Penyelenggaraan Pemerintahan Desa", Fokusmedia, Bandung.
- Suyati, dkk. 2012. Studi Penelusuran Terhadap Alumni Jurusan PBB FIP IKIP PGRI Semarang (Dalam Rangka Pengembangan Kurikulum)
- Soemantri., dkk. 2010. Kajian Relevansi Lulusan Jurusan Pendidikan Geografi Uny Tahun 2005 – 2009. Yogyakarta: UNY.
- Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan. 2012. Buku Panduan Sistem Pusat Karir Edisi II.
- Soemantri., dkk. 2010. Kajian Relevansi Lulusan Jurusan Pendidikan Geografi Uny Tahun 2005 – 2009. Yogyakarta: UNY.